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令和４年度 意見交換会実施結果報告

１．開催日時/開催場所/参加者数

２．出席議員/班構成

３．意見交換会テーマ

１）今期予定している議会改革の取り組み
２）市民の皆様からのご意見

※参加者や議員の発言は、意見交換会開催日当時のものであり、その後の状況変化等によ
り現状と異なる場合があります。

班 代 表 者 記 録 者 班 員

１班
真保 誠

(総務産業委員長)
石川 陽介 大西 陽 十河 剛志

２班
西川 剛

(文教厚生委員長)
加納由美子 喜多 武彦 中山 義隆

３班
谷 守

(議会運営委員長)
湊 祐介 奥山かおり 佐藤 正 山居 忠彰

開 催 日
開始時間

会 場 対 象 参加者 担当班 正副議長

１月 23日（月）
午後 6時 00分

多寄研修センター 多寄地区 12名 １班 議 長

１月 24日（火）
午後１時 30分

温根別出張所 温根別地区 15名 ２班 副議長

１月 25日（水）
午後 1時 30分

朝日支所 朝日地区 ４名 １班 議 長

１月 26日（木）
午後 6時 00分

市民文化センター
中央地区自
治会連絡協
議会役員

19名 ２班 議 長

１月 27日（金）
午後 6時 00分

市民文化センター 全市民 ６名 ３班 副議長

１月 31日（火）
午後 1時 30分

上士別構造改善センター 上士別地区 ２名 ３班 副議長

合 計 ６会場 58名

凡 例

○温・・・温根別地区 ○中・・・中央地区自治会連絡協議会役員
○多・・・多寄地区 ○朝・・・朝日地区
○市・・・全市民 ○上・・・上士別地区
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４．意見交換での要望・意見等

１）今期予定している議会改革の取り組み

(1) 議会改革の研修に対する意見

① 改選となった昨年の 5月以降、議会改革の研修会は何回開催したのか。・・・○中
【議員】議員全員が集まっての研修会は、まだ開催していない。

② 外部講師による研修と道内先進地での研修は、同じことではないのか。・・・○中
【議員】道内に議会改革に詳しい大学教授がいるので、本市に招いて研修を受け

るということと、道内には議会改革の先進議会が多数あり、インターネッ
トで調べることやオンラインで研修を受けることもできるが、現地に行っ
て情報に触れることも大切だと思うため２つに分けた。できることから実
現したい。

(2) オンライン会議を可能にする条例改正に対する意見

① 本会議はオンラインで開催しないのか。・・・○中
【議員】本会議は議場に参集しなければならないと地方自治法で決まっており、オ

ンラインでの開催はできない。

② 次の定例会で条例改正を提案するとのことだが、予算は伴うのか。・・・○中
【議員】全議員がオンライン会議に対応できるタブレットを貸与されているなど、

すでに環境が整っているのため予算は伴わない。

③ オンライン会議は、市民とのネットワークもできているのか。・・・○中
【議員】市民とのネットワーク構築は、今後検討していきたい。

(3) 市議会業務継続計画（議会ＢＣＰ）に対する意見

① 災害が発生し、自衛隊や消防が出動した場合、自治会はほう助として動くが、議
会は災害に出動する意識があるのか。議員は、現場での活動は法律で制限されてい
るとかあるのか。この計画はどういうものなのか。・・・○中

【議員】議会での業務継続計画は、議会機能をどのように保つかの計画だ。議長
や議員、事務局が災害時にどう動くのかをマニュアル化したもの。

② 議会災害対策会議は、災害が起きてから設置では遅いと思うので、常設がいいの
ではないか。・・・○中

【議員】検討したい。
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(4) 公聴会・参考人制度に対する意見

① 公聴会・参考人制度は、議会活動を市民に理解していただくためにも活用すべき
だと思う。・・・○中

【議員】まずは参考人制度を活用したいと考えている。

(5) 前期から引き続き協議する議会改革に対する意見

議会選出監査委員

① 議会選出監査委員の業務は何か。・・・○市
【議員】士別市一般会計や特別会計、企業会計の決算の監査、市役所の事務に関

する行政監査などを行う。

意見書の取り扱い

① 議会運営委員会での内容精査が必要だが、反対意見もある意見書も本会議で取り
上げたほうが、議会で協議したという足跡が残るのではないか。全会一致にこだわ
る必要はないと考える。・・・○中

【議員】検討したい。

② これまで全会一致で可決された件数は。・・・○中
【議員】２年度は 20 件中 10件、３年度は 35件中 15 件、４年度は 12 月までで

22件中 12 件が可決となっている。

(6) その他改革に対する意見

① この 10年間で議会改革がうまくいったもの、いかなかったものが一般市民には
分からない。もっと発信すべきだ。・・・○中

【議員】広報等を活用し、情報発信していく。

② 議員のなり手不足の原因の一つに議員年金がなくなったこともあるが、これは国
で決まったことだから仕方がない。また、どうすれば女性議員が増えるのかという
問題もある。なり手不足について考えているか。・・・○中

【議員】昨年、議会で市民アンケートを行い報酬等について意見をいただいた。
若い人が今期当選した中で、今の報酬額が妥当なのか、専従議員だけで生
活できる方向性などを将来的に考える必要がある。
女性議員を増やすことは、任期中にできうる努力をして次につなげたい

と考えている。

③ 士別市の５つの会派のうち、1人会派が１つある。一般的な会派の理念として、2
人以上の議員で構成するべきでないか。今後検討してもらいたい。・・・○市

【議員】慎重に議論しながら検討したい。
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④ 昨年の意見交換会で発言したことが、結果報告に記載されてなかった。ホームペ
ージに掲載する前に、今一度内容の確認が必要ではないか。・・・○市

【議員】記録者がまとめたものを事務局で結果報告にし、議会改革検討特別委員
で内容を確認している。記載漏れがないようにする。

２）市民の皆様からのご意見

(1) 財政健全化に対する意見

① インターネットのニュースに出ていた「貧乏自治体ランキング」で、士別市は全
国 2位となっている。本当に市の財政は大丈夫なのか。・・・○上

【議員】士別市は 2年前から財政健全化に向けて計画を策定し取り組みを進めて
いる。事業の廃止や職員の人件費カット、議員や理事者の給料削減し取り
組みを進めてきた結果、令和 3年の決算で一般会計で 7億円程度の黒字化
となったが、今後も進捗状況を注視していく。

② 昨年、自治連の集まりで市長講話があり、新型コロナウイルスの交付金を活用す
ることで、市役所職員の減給した給料を元に戻すという話しがあった。会場からも
戻すのは早いのではないかという質問があった。・・・○上

【議員】市長の思いとしては、市内経済を活性化させるために職員の給与を戻し
たということだ。

(2) まちづくりに対する意見

① 士別市は森林の活用を積極的に行っていない。植林してから適齢の時期になって
いるはず。伐採すれば人や物が動き、補助金も入るようになっている。前庁舎を建
てた時、５千万は木を切ってお金にしている。適齢期を調べて伐採し、財産として
活用してはどうか。・・・○温

【議員】市は長期計画で伐採による収入を見込んでいるが、財政を補うほどのと
ころまでは育っていない。

② 自治会役員や民生委員のなり手確保についても難しい状況だ。この状況は今後も
続くだろう。誰かに任せたらいいという雰囲気がある。・・・○中

【議員】人口減少の中で担い手不足は市全体の課題だと考える。自分も役員をお
願いした時、断られた経験がある。役員をお願いするときは、具体的に役
割について説明しお願いしている。
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③ 道内の福祉施設で職員の虐待があった。コロナ禍の影響で面会もできず、家族の
目が届きにくい状況があるのでは。市内の施設では、虐待はないと思っているが、
ある市外の施設の入所者に御礼を言いたかったが断られた経験がある。書類を作れ
ば面会できるという話しもあるようだが、市内の実態を知りたい。・・・○中

【議員】市内の施設では、コロナが流行し始めた頃の面会はすべて断っていたが、
最近では各施設の対応はまちまちではないかと思う。面会の方法等は、コ
ロナの検査用具も含め行政からの指導があればいいと考える。

④ カーボンニュートラルについて、士別市も推進に取り組むと市長の発言があり、
令和４年度から 2030年まで削減に向けて士別全地域で推進するということだが、
ゼロカーボンが本当に実現できるのか、議員の立場としての考えを聞きたい。・・・○上

【議員】士別市地球温暖化対策実行計画の案が議会に提示されており、今はこの
ように進めていきたいという説明を受けた段階である。予定どおり削減が
進んでいくかということについて、今後も議論が必要と考える。

⑤ 国の指標として 2050年までに温室効果ガス排出ゼロとあり、士別市としては
48%まで抑えるとしているが、財政的に厳しい中でやっていけるのか。・・・○上

【議員】この計画を進めるにあたり財源が必要となってくるものもあるが、国の
交付金等を見込んだ中で取り組んでいくのは難しいと考える。限られた一
般財源の中でどう進めていくのか注視したい。

⑥ 地域の活性化には、市外から来る人を受け入れる体制が大事ではないか。・・・○上
【議員】新規就農に関しては、定期的に札幌での説明会に参加しながら農業支援

について行っており、朝日地区等で何組か受け入れている状況である。
企業については、移住促進の関係で道の駅に窓口を設置し、受け入れも

している。
そのほか、店舗の改修費用だとか新規開業にかかる支援事業といったも

のがある。

⑦ 空き家の取り壊しに 200万円程度かかる。助成制度があればいいのだが。・・・○上
【議員】空き家を壊す費用の助成制度は、国のほうではつくっているが、士別市

においては予算化していない。

⑧ 合併後、人口減少が加速しており、若い人が入って来ることも少ない。人口減少
に伴う高齢化により、いろいろなことができなくなっている。
合併の時にこのことは予測されたことで、合併協議会でも論議され、人口の少ない

側と多い側が均衡の取れた発展が続いていくように工夫をしなければならないとい
うことで、合併特例法の条文にも書いてある。
朝日地域の衰退が、予測した以上に進んでいるという状況にあると思うが、どの程

度議会で論議しているのか。・・・○朝
【議員】士別市全域で人口が減っている中で、朝日地域の人口減を食い止める施

策だけを考えるというのは、議会としては難しい。朝日町の特化している
部分を強めていくことが大事だと考える。
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(3) 市民生活に対する意見

① 閉校になった温根別中学校の体育館を老人クラブ等で利用しているが、老朽化に
伴う傷みがひどい中で今後の利用に心配がある。・・・○温

【議員】中学校が閉校になったときは、公共施設マネジメント計画で解体が決ま
っていたが、財政事情もありそのまま使用してもらっている。屋根や壁の
改修は、地域要望としてあげなければならないと考える。

② 水道料金値上げの経緯を教えて欲しい。・・・○市
【議員】水道料金改定は市長が上下水道審議会に諮問し、答申を受けて改定を進

めてきた。最終的に議会で議決している。
本来は 10 月から値上げすることになっていたが、国からの交付金を活用
して、市民負担を軽減させている。実質 10月から今年の３月までは料金を
据え置いている状況にあるが、４月からは値上げ後の料金になる。

③ 水道料金が 22.6％値上げされたが、その数字の根拠となる資料はあるのか。また、
水道料金のことは市役所のどこの課に聞けばいいのか。・・・○市

【議員】団体等で希望すれば、市のほうで水道料金に関する説明会を開いてくれ
る。また、昨年の広報しべつ８月号に水道料金改定の記事が掲載されている。
単年度赤字になる計算だが、22.6%値上げすることで運転資金を確保でき
る計算となっている。
水道料金に関する問合せ先は、建設水道部都市マネジメント課だ。

④ ４月からの水道料金値上げを何とかしてもらいたい。物価高騰で全ての物が値上
がりしていることに加え、水道料金のこれ以上の値上げは生活の負担が大きすぎる。
議会として一致団結して値上げしない方法を考えてもらいたい。・・・○市

【議員】水道会計は非常に厳しい状況にあるが、できるかぎり議会でも協議を行
っていきたい。

(4) 議会・議員に対する意見

① 議員の質問の質が落ちている気がする。議員自身ももう少し勉強してほしい。質
問の中で、担当職員に教えてもらわなくてはいけないようなことが出ることに疑問
を感じる。職員に聞く前に勉強する努力を。・・・○多

【議員】真摯に意見を受け止める。議員の質を高めるのは議員個人。気持ちを引
き締めて臨む。
今は情報化社会により、勉強しやすい環境にある。過去の条例や議事録、

規則を瞬時に調べられる。以前より勉強できる環境が高くなっている中で、
自らの資質を高めることはとても重要だと考える。このことは全議員にお
伝えする。

② 議会広報を見ているが、何か物足りない。傍聴に行きましょうとあるが、議会運
営に興味を持ってもらう創意工夫が必要ではないか。・・・○市

【議員】今後は、興味関心を持ってもらえるような取り組みをしていきたい。
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③ ５名以上の申し出で意見交換会を開催できるということだが、これまで何回ほど
の申し出・開催があったのか。・・・○朝

【議員】これまで 1回程度しか開催していない。議会広報などでお知らせしてい
るが、市民の皆さんにはそういった制度があることを知られていない。議
会側の周知不足があるかと思う。

④ 会派というものが市民からすると分かりにくいものがある。選挙期間中に会派を
組んで、政策に対する意見を有権者に聞き、評価を受けたほうがいいのではないか。
選挙後に会派を組織するのは有権者としては見えにくい。・・・○朝

【議員】選挙は、立候補者に対してどれだけの支持者がいるかということなので、
そこで会派を組織するということはなじまないと思う。
会派については、当選した議員により同じ主義主張、考え方が一致する
ということが前提で作られている。会派の中でも勉強会、意見交換会など
を行っているが、その動きが市民の方に見えにくいということについては、
持ち帰ってどうすべきか協議したい。

(5) 要望・提言としてお伺いしました

① 多寄地区の地域要望に関する予算は、100万円でやっていると聞いている。その
額では何もできないのではないか。1,000万円ぐらい予算化しないと、地域要望は
聞くだけで終わるようなものではないか。増額をお願いしたい。・・・○多

② 1980年代には 3万人いた人口も、昨年は１万 8,000 人を割った。この後もまだ
まだ人口は減っていく中で、今いる人を出て行かないようにすることも重要だと思
うが、新たな人たちを市外から招き入れるということが必要になるのではないか。
多寄でも新規農業者として入ってきているが、受け入れているときに思ったことだ
が、市の移住対応が各部ごとになっており、一つの部で対応が終わらないこともあ
る。これからたくさんの人に移住してもらおうとする時に、移住専門の部署、専任
の方を置けないか。・・・○多

③ 現在コロナ禍の中で、都会では生活がしにくくなり、地方の良さが見直されてき
ている。新聞各紙を見ても地方暮らしのほうが安心だという機運が広がってきてい
る。そのような中で、各自治体は移住・定住にかなり力を入れてきており、いろい
ろなアイデアが出されているようだ。
議員の皆さんも移住・定住について、人口減となっている中で危機感をもって一
般質問等を行っており、特に、議員時代に移住・定住は本市の重要課題だと何度も
質問していた渡辺さんが市長になった今、移住・定住の政策を進めるにはいい環境
にあると思う。・・・○多

④ 日向スキー場の第二リフト架け換えの時期が迫っている。億単位の費用がかかり、
市役所が大丈夫だと言っても年を追うごとに人も変わり、状況も変化しているので
心配だ。・・・○温
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⑤ 子どもが３人おり、小学生２人と保育園児１人が士別軌道のバスを毎日利用して
いる。道路を渡ってバスに乗車しなくてはならないが、トヨタ試験場の通勤時間に
重なっており、渡るのが危険だ。バスの運行経路を変更するなど、危険がないよう
に市として対応できないか。・・・○温

⑥ 道の駅は場所がわからない。なぜ黒い建物を建てたのか。素通りしてしまう。明
るい色にすべきだ。・・・○温

⑦ 大雪山研修センターでは、年間 300 人程度の技能実習生を受け入れている。研修
期間は住民登録をして士別市民となり、自治会にも入ってもらっている状況である。
着物を着て記念撮影するなど、ボランティアで日本文化に触れられるようなこと

を行っているが、国際交流の観点から市でも何か取り組めないか。・・・○市

⑧ サイクリングターミナルの建物西側の大屋根が赤く錆びていて酷い。せっかく水
郷公園を整備したのに景観が悪い。
また、子どもたちがつまづいてケガをする恐れがあるため、枯れた桜の株を抜い
てほしい。・・・○市

⑨ 古い有料の生ごみ袋は 11月いっぱいで使えなくなり、12月からは新しい生ごみ
袋じゃないとだめだと言われたが、古いごみ袋を使い終わるまで使ってくださいで
良かったのではないかと思う。今使っているごみ袋も期限が決められてしまうので
はないかという不安がある。・・・○上

⑩ 中山間事業では、今耕している人がその土地を耕し続けるか、それが無理ならば
誰かに委託しなさいというどちらかの方法を取りなさいと言われている。80歳を超
えている農家さんからは、明日にでも辞めたいと言う声も出ている。集落農家の終
活のようなガイドラインを行政のほうで提示して欲しいがどうか。
明るい未来ばかり描くのも悪くはないとは思うが、令和 4年度出生が 80万人を

切るというニュースもあり、人口が先細りとなっていく中で現状維持は見当違いで
はないかと思う。
個人的にも後継もいないという現状で、自分の代で終わりと思っている。その農
地をどうするのかというのが一番気がかりだ。・・・○朝


